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本菲卡弱势，利物浦有望大胜
4 月 6 日 凌 晨 ，欧 冠 联 赛

1/4 决 赛 的 首 回 合 将 打 响 ，本
菲 卡 将 在 主 场 迎 战 利 物 浦 。
如 今 非 五 大 联 赛 球 队 能 跻 身
欧冠八强已属难得，怎奈横在
葡 超 豪 门 面 前 的 竟 然 是 来 自
号称“第一联赛”英超的顶级
豪门，本菲卡要过利物浦这关
恐怕很难。

的确，利物浦全队的身价之
和高达8.29亿欧元，是本菲卡的
四倍有余，这实际上已经折射出
双方较大的实力差距。不过，本
菲卡毕竟是老牌强队，而且还是
著名的球员超市，其实力也不容
小觑。

毕竟本菲卡在 1/8 决赛是以
1 胜 1 平两回合 3 比 2 总比分淘
汰阿贾克斯晋级的；在小组赛他
们与拜仁慕尼黑、巴塞罗那和基
辅迪那摩同组，能以小组第二的
身份晋级也不容易。

不过必须承认，小组赛期
间巴萨处于低潮期，菲本卡能
力压西甲豪门晋级，有乘人之

危之嫌。毕竟本菲卡两回合遭
遇拜仁，分别输 0 比 4 和 2 比 5，
双方的实力差距显而易见。

可是利物浦的实力能比肩
拜仁，而且其“板凳深度”甚至
有过之而无不及，特别是在赛
季的中后期，替补球员的实力
能起到关键作用。

不过翻看双方过往的对战
成绩会发现，两队在欧战 4 次交
手，本菲卡竟然 3 胜 1 负占有优
势。不过这四场比赛最近的也
是2010 年 4月，距今已长达十年
以上，因而不能作为双方实力对
比的参照物。

英超上一轮，利物浦迎战第
31 轮的对手沃特福德，马内、法
比尼奥、阿诺德、迪亚兹等大牌
就坐上替补席，他们明显是为欧
冠对阵本菲卡留了一手。

此番欧冠之战，利物浦虽然
是做客，但凭借其高出一筹的实
力，全取三分当在情理之中，而
且净胜球应该不止一个。

羊城晚报记者 徐扬扬

欧冠 1/4 决赛首回合 4月 6
日 3时上演焦点战，上赛季英超
冠军曼城主场迎战上赛季西甲
冠军马德里竞技，这也是马竞时
隔三周再次造访曼彻斯特，场地
由老特拉福德球场换到曼城大
球场。

英超球队整体实力很强，
但本赛季在欧冠 1/8 决赛次回
合的主场表现很糟糕。曼城以
0比 0战平葡萄牙体育，利物浦
以0比 1负于国际米兰，曼联以
0比 1不敌马竞，次回合坐镇主
场的三支英超球队全部没有进
球。虽然主场被零封并不影响
曼城和利物浦晋级八强，但曼
联以总比分 1 比 2 被马竞淘汰
出局。

马竞在客场称得上英超球
队的“克星”。2020 年 3月在欧
冠1/8决赛次回合，马竞客场经
过加时赛以 3比 2战胜利物浦，
并以总比分 4 比 2 把卫冕冠军
淘汰出局。

有了利物浦和曼联的前车
之鉴，曼城主帅瓜迪奥拉和弟子
们在主场迎战马竞时不敢掉以
轻心。

国脚们最近大多很繁忙，由
国家队比赛到联赛再到欧冠，称
得上马不停蹄。尤其是欧冠开
始进入戏肉阶段，对国脚的体能
和专注度提出考验。

上周末在英超，曼城客场以
2比0战胜伯恩利，只用了25分
钟就由两名中场大将德布劳内
和京多安各入一球，斯特林贡献
两次助攻。曼城在 2 比 0 领先

以后踢的是养生足球，提前为这
场欧冠焦点战做准备。

德布劳内并未入选本期比
利时国家队，他的体能储备较为
充沛。两名葡萄牙国脚贝尔纳
多和坎塞洛虽然较为疲劳，但帮
助葡萄牙获得世界杯入场券，心
情很愉悦。

上一场比赛，瓜迪奥拉只安
排贝尔纳多和巴西前锋热苏斯
替补出场，马赫雷斯和斯通斯整
场坐在替补席休息。曼城实力
雄厚，瓜帅本场很可能进行一些
阵容轮换。

马竞上一场在联赛的表现
也不错，主场以 4 比 1 大胜“副
班长”阿拉维斯。不过马竞获胜
的过程不像比分那样轻松，菲利
克斯首开纪录之后被对手扳平
比分，直到第 75 分钟才由苏亚
雷斯罚进点球，马竞以 2比 1再
次领先。临近终场时，菲利克斯
和苏亚雷斯各入一球。

“金童”菲利克斯最近状态
不错，他和葡萄牙队友贝尔纳
多以及坎塞洛的比拼将成为看
点。利物浦旧将苏亚雷斯此番
客场挑战昔日英超劲敌，他把
握得分机会的能力仍然很强，
但这些年在欧冠客场的进球率
很低。

曼城控制比赛的能力很出
色，马竞现在相对缺少可以打乱
曼城节奏的硬汉型球员。只要
曼城主帅瓜迪奥拉不再出一些
莫名其妙的怪招，曼城还是更加
值得看好。

羊城晚报记者 刘毅

马竞客场“专克英超”
曼城不敢掉以轻心

欧冠·前瞻

下届冬奥会夺金后，
小鸣就可以谈恋爱了

——专访北京冬奥会单板滑雪冠军苏翊鸣的教练佐藤康弘

翊鸣赢得北京冬奥
会单板滑雪大跳台
金牌后，一头扎在教

练怀中哭泣的一幕，让人记住
了那位头戴红色针织帽、身穿
中国队队服的日本教练佐藤
康弘。从北京冬奥会回国一
个多月后，佐藤在日本北部的
安比高原滑雪场接受了新华
社记者的专访，回顾了自己在
不到 4 年时间内帮助苏翊鸣
登上冬奥最高领奖台的传奇
之旅，也分享了两人生活中的
点点滴滴。

关于初见：
“他差点浪费自己的天赋”1

关于合作：
“从一开始就抱着夺金的希望”2
2017 年，苏翊鸣和佐藤开始合作，但因为苏翊

鸣受伤，训练只能推迟。直到 2018 年 8月，两人正
式携手，踏上了备战北京冬奥会的征程。

“我们每天都坚持系统训练，为了实现理想，
我们必须一个一个地攻克目标。这需要你不能
浪费任何一天时间，每一天都需要有积累。”

遇到佐藤教练后，苏翊鸣的天赋很快
得以发挥。“他那时英语说不了很多，但是
反应很快，我跟他说了以后，他马上就能理
解并能按照我说的去做，我在第一天就感
受到了他的潜力。”

除了天赋，苏翊鸣还展示了非常勇敢
的品质。2019年夏天，在新西兰比赛时，苏
翊鸣锁骨骨折，只能提前结束训练回国。“受伤
应该是很疼的，可他一点都没有消沉，依然非常
开心。”佐藤给记者展示了一段当时用手机录制
的视频，苏翊鸣肩膀上缠着绑带有说有笑。

记者问他什么时候制定了冬奥夺金的目
标，佐藤说：“我们一开始就抱着这样的理想，
自信能够站在领奖台上，我们所做的一切就是
围绕这个目标。”

3关于信赖：
“更多时候，我们是朋友”
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苏翊鸣在北京冬奥会男子坡面障

碍技巧决赛中，以2.26分之差，输给了
加拿大选手帕罗特，获得银牌。这场
比赛当时极具争议，因为帕罗特在最
关键的一跳中有失误而没被裁判看
到，不应获得全场最高分。佐藤说，金
牌的确应该属于苏翊鸣，不过裁判
失误是常见的事情。

“银牌也是相当了不起的。当
然，如果他在大跳台中没有拿到金

牌的话，或许我心里会后悔，感觉坡面

障碍技巧他本应该拿到的是金牌。”
“如果问我是否对裁判给出的分

数有不满意的地方，我会回答说没
有。帕罗特失误没有抓到雪板，裁判
没有看到。但摄像机有角度问题，裁
判打分也有时间限制，考虑到这些因
素，我们不能责备裁判，这样的事情在
比赛中没有办法。”

“但有一点是肯定的，如果不是裁
判没有看到加拿大选手的失误，小鸣
是应该获得金牌的。”

佐藤现在主要通过英语和苏翊鸣交流。
在训练中，他有时候也使用一些中文词汇，譬
如“走一个”“直飞”“跳早了”等等。苏翊鸣也
学会了一些日语，不过水平比起佐藤的中文
高不了多少。

两年前发生新冠疫情后，两人有一段时
间无法碰面，只能通过视频的方式交流。佐
藤希望疫情能够尽快结束，这样苏翊鸣能够
到日本训练。佐藤女儿是加拿大歌手贾斯
汀·比伯的粉丝，比伯将在 11 月到日本举行
演唱会，佐藤也为苏翊鸣买好了门票，希望到
时能一起去观看。

女儿佐藤宁音今年 11岁，从小喜欢单
板，这次也与其他三名小队员一起来到雪
场跟着父亲训练。佐藤宁音不仅喜欢看苏
翊鸣比赛，还是他电影的粉丝。有一次佐
藤带女儿到中国，酒店房间里正好有苏翊
鸣出演的《智取威虎山》。小姑娘听不懂中
文，可竟然连着看了四遍电影。

佐藤希望苏翊鸣将来可以重返演艺圈。
“他14岁的时候，我就告诉他，希望将来他在
滑板上成为世界级的选手以后，还继续他的
演艺事业，因为演艺事业是对滑板、对冬季体

育运动的一种回报，通过他的影响能够让更多
人知道冬季运动，我们会感到非常欣慰。”

对于苏翊鸣的下一个目标，佐藤说：“那
当然是意大利米兰冬奥会的坡面障碍技巧金
牌了，我跟他说拿到那块金牌后就可以交女
朋友了。”

与赢得冠军相比，佐藤更希望苏翊鸣能
够利用自己的影响力和知名度为“社会发展”
多做一些贡献。“不仅限于单板滑雪，也不仅
限于中国内，希望他成为世界上有影响力的
人。” （据新华社）

随着 2022 赛季联赛准入俱
乐部名单公布，中国各级别职业
联赛新赛季的一个悬念就此解
开。大量欠薪俱乐部获得了准
入 资 格 ，中 超 的 18 队 全 部“ 过
关”，中甲 18 队也仅有贵州队一
家“掉队”。

近年来，天 津 天 海 和 卫 冕
冠 军 江 苏 苏 宁 都 因 为 资 金 问
题 无 法 达 到 准 入 标 准 而 退 出
足坛。而到了上赛季，欠薪更
是 已 经 成 为 中 超 乃 至 整 个 职
业联赛非常普遍的现象。

如果按照此前的准入标准，
恐怕至少将有半数中超球队无
法通过。不过，中国足协和中足
联筹备组让很多人担心的这一
幕并未发生，新的准入标准允许
欠薪俱乐部分阶段、分批次解决
欠薪问题，解决全部欠薪的最后
期限在 2022 年年底。

从目前的情况来看，足协的
“宽限”是无奈之下的最优解。
一方面，如果对欠薪继续“零容
忍”，解散将成为欠薪俱乐部的

“首选”，对于被欠薪的球员来
说，很可能更难以获得应得的欠
薪与补偿；另一方面，如果大批
俱乐部因此退出足坛，中超和各
级联赛本身恐怕也难以为继，只
有维持联赛的继续运营，这些俱
乐部才有能力获得收入来解决
欠薪的问题。这也符合球员个
体的利益。

足协也充分考虑到了目前
俱乐部的无奈之处。如果说天
津天海和江苏苏宁的退出，更多
的是自身经营的问题，目前中超
诸多俱乐部的经营困难，则和更

多外部不可抗力因素密切相关
——例如长期赛会制替代主客
场制比赛导致的赛程缩水和门
票收入断崖式减少，成了压垮很
多俱乐部正常运营的“最后一根
稻草”。

足协对于欠薪的“宽限”，
初衷是有利于整个行业链条各
个环节的，但接下去还需要做好
一系列配套工作。一方面是对
于解决欠薪的审核，应当采用更
严谨的专业财务审查的方式，而
不是像过去常见的“球员签字
确认”；另一方面，足协目前制定
了三个时间节点，以及在相应时
间节点无法完成欠薪解决方案
的处罚措施，他 们 需 要 做 及 时
的催促和监督，同时还要考虑
到有俱乐部进行博弈 、认定足
协还能继续“法外开恩”的情形
之下该如何应对。

虽然欠薪的主体是各家职
业俱乐部，但足协和中超公司自
身也需要利用这个缓冲期来为
职业俱乐部创造更大的收入空
间，尤其是有些事情只有他们能
做。例如转播权的进一步分销、
寻求更多赞助商的加入，这些都
需要联赛的管理者出面推动；而
从赛会制改回主客场制，也需要
他们在足球之外的层面进行大
量的沟通协调。

“缓冲期”，除了“缓”，更要
“冲”。足协和中超公司不只是
职业足球的管理者，也是参与
者；他们的职责也不只是“解决”
欠薪的俱乐部，他们更有义务、
也更有能力去帮助解决欠薪本
身。 羊城晚报记者 赵亮晨

关于遗憾：“小鸣该拿金牌，但裁判也不算错”

亮话体坛

推行职业联赛“欠薪缓冲期”
足球管理者需更多配套措施

苏翊鸣在北
京冬奥会上举起

“金墩墩”
新华社发

佐藤康弘 新华社发

北京时间4月 4日，中国高
尔夫球手袁也淳在美巡赛场迈
过积分门槛，以光辉国际巡回
赛（美巡二级赛）积分榜领头羊
的姿态成为本赛季第一位获得
下赛季美巡一级赛全卡的球
手，同时也是历史上第三位获
得美巡赛全卡的中国大陆地区
球手。

按美巡赛惯例，二级赛前
25名球员将获得下赛季的一级
赛全卡，换算成积分的话，超过
900 分的积分就能确保球员获
得跻身一级赛的名次。两周

前，25 岁的袁也淳夺得个人职
业生涯的首场光辉国际巡回赛
胜利，成为继窦泽成、张新军之
后第三位赢得美巡二级赛的中
国大陆地区球员。此后袁也淳
一直处于光辉国际巡回赛积分
榜头位，再加上赛季初期另外
两次前三名的成绩，出战克拉
博卡锦标赛只要取得单独的第
19名或者更好的成绩就能超过
900分的安全线。

袁也淳在克拉博卡锦标赛
前三轮打得颇为出彩，以 64-
73-65 的成绩保持着冲冠的可

能，可惜他在北京时间 4 月 4
日结束的决赛轮上表现起伏，
抓到 4 只小鸟的同时也吞下 6
个柏忌，最后一轮的 74杆使其
总成绩定格在 276 杆、低于标
准杆12杆，并列第七。

此战过后，袁也淳的光辉
国 际 巡 回 赛 积 分 增 加 到
940.833 分，继续守住积分榜榜
首，在所有参赛球手中第一个
提前锁定下赛季美巡一级赛会
员资格，他也因此成为历史上
第三位获得美巡赛全卡的中国
大陆地区球手（前两位是窦泽

成和张新军）。
“确认明年将进入美巡赛

后，我相当兴奋，这真是一个好
消息，我很期待（光辉国际巡回
赛）剩下的赛季以及明年的美
巡赛。”袁也淳赛后表示，希望
在光辉国际巡回赛本赛季剩余
的 15 场比赛中获得更多的胜
利，“接下来的每周还是一样
的，同样的心态，争取打出尽可
能好的成绩。尽管我已经达到
了积分门槛，但什么都没有改
变。”

羊城晚报记者 梁劲松
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袁也淳在比赛中 图/视觉中国

羊城晚报讯 记者郝浩宇、实
习生陈秋迪报道：4月 4日，CBA
季后赛首轮第二回合比赛继续进
行，首回合取胜的深圳队以120比
108再次击败山东队，从而以2比
0的总比分淘汰对手晋级八强。深
圳队在下一轮的对手将是上海队。

在首回合的比赛中，双方的
分差直到最后一节才被拉开，而
在昨晚，深圳队早早进入了自己
的节奏，确立了不小的领先优
势。山东队始终没有进入状态，
除陈培东在开场打进两分外，山
东队在开局长达四分钟的时间里
没有进球，深圳队借此取得了18
比 2 的梦幻开局，并一度将分差
扩大到了20分以上。

深圳队用一节比赛就奠定了
比赛的基调，虽然随后山东队在
吉伦沃特的带领下试图将比分逼
近，但深圳队一直将比赛节奏掌
握在自己手中。半场战罢，深圳
队领先了14分。

已经在悬崖边上的山东队一
直被深圳队牵着鼻子走，第三节
深圳队更是打出一波 11 比 0 的
攻势，进一步冲击山东队的心理
防线。在末节，背水一战的山东

队试图发动反攻，也逼迫深圳队
出现数次低级失误，但无奈此前
挖的坑太大，还是无力改变战
局。最终深圳队顺利地将胜利收
入囊中，从而突破季后赛首轮，得
到了在四分之一决赛挑战上海队
的机会。深圳队也是继广东队之
后，第二支打入八强的广东球队。

在这轮系列赛，深圳队国内
球员发挥出色且稳定，中锋沈梓
捷此役继续高效发挥，失误极少
的他几乎打满全场，拿到了17分
7篮板 3助攻。外援布克手感更
为火热，上回合受伤离场的他此
役上演完美复出，18投10中得到
27分，另有6次助攻进账。

深圳队主帅邱彪在赛后表示，
赢下这轮系列赛是全队拼搏的结
果，但过程还是有不足之处。“我
们在领先后容易思想松懈，希望
大家敲响警钟，我们还有接下来
的比赛，任何人都一定要按照部
署去打。”谈到下一轮的对手上海
队，邱彪表示：“球队在两场比赛
后多少会有些疲惫，这段时间会
先调整身体状态。上海队的阵容
强于我们，希望大家不要有心理包
袱，打出自己的特点，去拼就行。” 深圳队球员沈梓捷在比赛中扣篮 图/视觉中国

苏翊鸣夺冠后在接受新华社记者专访时曾这样
描述佐藤：“天翻地覆的改变，是他改变了我的人生，
改变了我对单板滑雪更深层的理解，在我刚开始决
定成为职业滑手的时候就能认识他，是特别幸运的
一件事。”

佐藤听到这段话后非常感动：“我很感谢他的评
价，其实金牌是他努力的结果，他在讲述自己的成功
时带上了我，足以证明他优秀的品格。”

佐藤认为两人的关系已经超越了师徒，有时候
像父子，更多时候是朋友。

“我们相互信赖。我们年龄相差近 30岁，或许
我有类似他父亲的地方，但更多时候像朋友，我作为
经历过很多人情世故的成年人，会传授给他一些经
验，但是也从他身上学到很多东西。我们的关系非
常好，不仅仅是教练与选手、老师和学生。”

他们之间“无话不谈”，除了滑雪，还会谈论未来
的目标，对新闻的看法。苏翊鸣对待教练，甚至还经
常搞“恶作剧”。

“他非常调皮。冬奥会期间，河北崇礼天气非常
冷，我们住在相邻的两个房间，他从小在吉林长大不
怕冷，而我来自日本南方的广岛很怕冷，他故意把门
窗都打开，把我的房间也搞得很冷。看到我冻得不
行，他却开心地笑。”

苏

挺进八强！CBA·焦点 深圳队，

袁也淳率先锁定下赛季美巡全卡

以2比0横扫山东队，下轮将对阵上海队

2017年 2月，佐藤在中国举行的香
蕉公开赛上第一次见到苏翊鸣，这个比
赛是当时亚洲最高等级的坡面障碍技
巧赛事。

“当时听说中国有一位非常有天赋
的少年选手，我观看了他滑板的样子，
然后在酒店与他进行了简单的交谈，感
觉他是一个非常活泼的孩子。”佐藤康
弘说。

第二天早餐的时候，佐藤看到苏
翊鸣托盘里是白米饭、中间还放着个
甜甜圈时，他提醒孩子：“你这样吃饭，
训练是要受伤的，你获取营养的方式
不对。”

那次比赛结束后，佐藤认为，苏
翊鸣在中国选手中处于中下游，他用
中文“马马虎虎”来形容那时苏翊鸣
的水平。

“当时我隐约感觉到了他的潜力：
他很愿意活动，也掌握滑雪的基本要
领。但是，他没有受过系统的训练，天
赋有些浪费了。我感觉如果他进行系
统训练，同时在饮食上稍做改善，一定
能成为世界顶级选手。”


